
 
 

Nous n’Abandonnerons Jamais l’Espoir (NAJE) 
Association loi 1901 déclarée le 14 mars  97 à Antony 
N°SIRET : 412 376 477 000 11     Code APE : 9001Z 

N° formation professionnelle : 11 92 09 76 392 
Certification QUALIOPI pour les actions de formation 

6 rue Camille Pelletan 92290 CHATENAY-MALABRY 
Facebook  https://www.facebook.com/CompagnieNAJE/  

Courriel : compagnienaje92@gmail.com 
site : www.compagnie-naje.fr Téléphone : 01 46 74 51 69 

 
 

 
  

1 

LE CHANTIER  SUR LE MONDE A L’ENVERS 
 
 
Ce chantier a été concu de la manière suivante : 
- la formation, le recueil des matériaux et l’écriture du texte en 2021 ;  
- la mise en scène, la création musicale, les répétitions et les représentations en 2022. 
  
Le thème du chantier  
Comment « nous » détruisons le monde, l’eau, la terre, l’air, les animaux et les plantes, 
mais aussi les humains, les idées d’autonomie, de justice, de démocratie… Comment le 
capitalisme met en place les systèmes de domination qui permettent cela… Et 
comment nous pouvons agir. 
  
Les partenaires  
Le chantier est financé par l’ANCT, par la Fondation Abbé Pierre, par les dons de 
donateurs et donatrices solidaires du travail de la compagnie, et aussi par NAJE.  
L’EMI (école des métiers de l’information) met à disposition ses locaux pour une 
participation financière de NAJE calculée au minimum (prix coûtant). 
La Parole Errante Demain, à Montreuil (93), accueillera en mai 2022 les dernières 
répétitions et les spectacles, pour une participation de NAJE calculée également au 
minimum.  
  
L’équipe professionnelle de NAJE qui dirige le travail 
Dix professionnel.les de la compagnie NAJE ont conduit l’action. 
• Deux membres de NAJE se sont chargé.es de l’écriture du spectacle et de sa mise en 
scène générale.  
• Une musicienne professionnelle conduit la création musicale. 
• Les sept autres membres de l’équipe ont dirigé les groupes d’improvisation pour 
constituer la matière du spectacle.  
  
La composition du groupe 
Le groupe est composé de 35 participant.es amateur.es, plus les dix professionnel.les 
de NAJE (le groupe a perdu des participant.es depuis 2019). 
Certain.es viennent de villes hors Ile-de-France (Lyon, Lille, Blois, Besançon). 
Certain.es vivent aux minimas sociaux, d’autres vivent dans de meilleures conditions. 
Il y a 7 hommes, 1 non binaire et 27 femmes.  
Les âges vont de 25 à 85 ans.  
Il n’y a que quatre personnes nées ailleurs (Grèce, Amérique du Sud et Afrique), car les 
participant.es racisé.es des chantiers précédents ont opté pour l’atelier « Racisme 
structurel », les deux chantiers ayant dù être reprogrammés sur la même période après 
les confinements, cela aboutit à un nombre exceptionnellement bas de personnes dites 
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racistes dans le groupe (5 sur 35) 
 
 Le déroulé de l’action : 
 
Phase 1 en 2021 : La formation et le recueil des matériaux du futur spectacle 
 
Nous avons commencé par nous réunir les 18 et 19 juin 2021 pour constituer notre 
groupe et entrer dans la thémathique. Nous avons travaillé en sous-groupes en paroles 
et en production d’images sur la définition du sujet. Nous avons visionné « Ni las 
Mujeres ni la tierra » (documentaire sur des luttes de femmes pour l’autonomie de leurs 
corps et de leurs territoires, contre l’extractivisme et les violences machistes, en 
Argentine et en Bolivie) et discuté avec deux de ses réalisatrices : Coline Dhaussy et 
Lucie Assemat. 
Puis, entre septembre et décembre, nous nous sommes retrouvé.es sur cinq week-
ends (soit 10 jours) pour rencontrer nos intervenant.es et constituer les matériaux du 
spectacle en improvisant  collectivement les situations relatées par nos intervenant.es 
et celles relatées par les participant.es.  
  
Les 25 et 26 septembre, le groupe a travaillé sur les thèmes « Et pendant ce temps-
là… », « Ce que j’ai changé dans ma vie », « Le monde du travail ». De nombreuses 
improvisations ont ponctué ces deux jours. Nous nous sommes égalemetn initié.es à 
un travail musical à base de percussions corporelles. 
  
Les 16 et 17 octobre nous avons accueilli deux intervenant.es.  
Le samedi, Brigitte Gothière, co-fondatrice de l’association L214, est venue nous parler 
de la souffrance animale.  
Le dimanche, Benoît Labbouz, enseignant-chercheur, est intervenu sur l’agriculture et 
les systèmes alimentaires.  
Après chaque intervention, cinq sous-groupes d’improvisation ont été mis en place. 
  
Les 6  et 7 novembre, nous avons travaillé sur la question des migrant.es et des 
frontières à Calais et sur le mouvement des Gilets jaunes et les violences policières.  
Le 6 novembre, sur le thème des migrants, nous avons reçu Camille (qui a fait une 
thèse en montrant comment les États mettent en place toute une organisation pour 
contrer les migrants et les conséquences humaines qui en découlent) et Nathalie (Terre 
d’errance), qui nous a raconté son expérience et ses actions au sein de cette 
association pour venir en aide aux migrants.  
Le 7 novembre, Amandine est venue nous parler du mouvement des Gilets Jaunes et 
des violences policières.  
Ces interventions ont donné lieu à un travail en sous-groupes pour ensuite présenter 
différentes improvisations à tout le groupe du chantier. 
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Les 26, 27 et 28 novembre, nous avons réfléchi à comment nous pourrions limiter nos 
impacts écologiques et sur l’agriculture et l’alimentation.  
Le 26 novembre, Isabelle Delannoy nous a fait un exposé sur l’économie symbiotique et 
l’a illustré avec l’organisation de la ville de Portland aux États-Unis.  
Le 27 novembre, Cyrielle DenHartigh (Réseau Action Climat) nous a parlé agriculture et 
alimentation : elle milite pour une agriculture moins polluante, contre l’agriculture et 
l’élevage intensifs. Concernant l’alimentation, elle a montré l’impact de celle-ci sur la 
santé, notamment des plus pauvres, et nous a donné différents moyens pour faire 
évoluer l’assiette des Français.es afin que tou.tes aient accès à une nourriture plus 
saine et écologique. Elle a exposé comment, avec d’autres associations qui militent 
pour les mêmes valeurs, Réseau Action Climat essaie de faire bouger les politiques 
nationales et européennes sur ces sujets.  
Là encore, le groupe a pu travailler sur ces thèmes et présenter différentes 
improvisations.  
 
Les 11 et 12 décembre, Fethi Brétel, psychiatre, est venu nous parler de comment ce 
monde nous rend malades. Le groupe a travaillé sur ce thème pendant le week-end en 
sous groupe.  
Tout au long de ces week-ends, un travail de percussions corporelles et un travail de 
voix ont été effectués afin de préparer du son et de la musique qui seront associés au 
spectacle final.  
Nous avons clos cette phase du projet en revoyant avec le groupe quels matériaux 
allaient être gardés pour l’écriture du spectacle.  
  
Phase 2 : l’écriture  
Les textes du spectacle ont ensuite été  écrits par Fabienne Brugel et Jean-Paul Ramat 
pendant la période des fêtes, et les rôles distribués pour pouvoir commencer les 
répétitions en janvier. 
 
Phase 3 : les répétitions en 2022  
Pour mieux guider chaque personne dans son travail de comédien, nous avons 
organisé les répétitions de manière à avoir  la moitié du groupe une fois sur deux.  
L’équipe des comédiens s’est aussi divisée en deux de manière à ce que les personnes 
aient les mêmes intervenants référents sur chaque week end de travail.  
Nous avons réalisé 26 jours de répétitions  au total dont 19 jours par participant 
15 16 JANV GRAND GROUPE 
29 30 JANVIER GROUPE A  
12 13 FEV GROUPE B 
26 27 FEV GRAND GROUPE 
12 13 MARS GROUPE A 
19 20 MARS GROUPE B 
16 17 ET 18 AVRIL GRAND GROUPE (le 18 est ferrié donc on en profite) 
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23 24 AVRIL GROUPE A 
30 AVRIL ET 1er MAI GROUPE B 
7 8 MAI GRAND GROUPE 
21 22 MAI GRAND GROUPE 
 Merci 25 MAI au soir 
 Jeudi 26 MAI en journée e premier spectacle le soir) 
 Vendredi 27 mai spectacle le soir et tout le jour 
Samedi 28 mai  spect a-midi 
Dimanche 29 mai  nettoyage et bilan 
 
Le  contenu du spectacle 
Il est concu avec l’alternances de séquences portées par des personnages en nez noirs 
qui permettent de formuler et expliquer  les systèmes dans lesquels nous sommes et 
des séquences relatant des situations concrètes qui les éclairent.  
Nous traitons ainsi de :  
 
La difficulté de limiter sa consommation à des produits que nous considérons 
chacun.es comme éthiques (qui ne font pas souffrir les animaux, ne détruisent pas les 
milieux naturels, ne sont pas issus de l’exploitation des humains…).  
Nous nous retrouvons dans une grande surface où notre personnage va se demander 
si elle peut acheter des tee shirts fabriqués par des enfants en Inde, des avocats issus 
de déforestations, de la viande, un téléphone utilisant des matériaux récoltés dans des 
mines par des enfants). 
 
Les résultats de la Politique agricole commune sur la destruction de la terre et du 
vivant. 
La scène donne la parole à un arbre généalogique d’une famille d’agriculteurs depuis 
les années 60 et l’installation de la Politique Agricole Commune. Elle se termine par une 
Battle entre la FNSEA qui prône l’agriculture intensive et celles qui voudraient voir notre 
agriculture se réorienter.  
 
La question de la souffrance animale dans les élevages et les abattoirs.  
Nous nous transplantons chez L214  quiorganise son plaidoyer en direction du public 
mais aussi des députés pour tenter d’infléchir les lois et qui s’affrontent aux  lobbyistes 
de l’agro alimentaire.  
 
 
Le fonctionnement de l’aide alimentaire. 
Une responsable de grande surface qui licencie des salariés qui vont finir par  se 
retrouver dans la queue devant la distribution alimentaire à qui elle donne ses invendus.  
Une  queue grandissante de personnes qui viennent demander de quoi se nourrir. Elles 
sont soit en colère soit en remerciements soit dans la honte. 
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Des bénévoles de l’aide alimentaire qui s’affairent, certains sont fiers de ce qu’ils font, 
d’autres pensent qu’ils s’éreintent sans  faire avancer le problème de la pauvreté, et 
enfin une responsable de grande surface qui nous explique la manière dont l’aide 
alimentaire est organisée.  
Nous ferons forum sur cette situation : et si l’on se parlait entre bénévoles et 
bénéficiaires  pour inventer comment sortir des écueils dans lesquels est l’aide 
alimentaire.  
 
 
La mise à mal de l’hôpital et de la psychiatrie publique. 
L’ARS et sa mission de diminuer drastiquement les budgets de l’hopital.  La fermeture 
des services et la surcharge des personnels, l’impact sur les malades. La médecine a 
deux vitesses, la fuite des soignants de l’hôpital. 
Nous ferons forum sur la séquence d’un malade qui ne peut pas se payer la clinique 
privée et devra attendre des mois pour être opéré du dos.  
Du coté de la psychiatrie, les moyens diminuent en proportion et les injonctions du DSM 
sont de moins en moins discutées  (une maladie, une molécule).   
Nous relatons la situation d’un psychiatre et de son service puis de parents à qui  
l’institutrice et la psychologue scolaire demandent de voir un psychiatre pour faire 
mettre leur enfant sous ritaline.  
 
La manière dont nous traitons les migrants sans-papiers. 
Le salon Milipol dans lequel se présentent et se vendent les techniques de surveillance 
intérieure (les techniques pour surveiller les frontières, détecter les migrants sous les 
camions…)  
Un camp sur un rond point à Calais avec l’intervention de nuit de la police qui les 
harcèle. 
Un café de Calais où les migrants ne sont pas les bienvenus. Nous ferons forum dans 
le café.  
 
La gestion médiatique et policière des  Gilets jaunes. 
D’un coté les gilets jaunes se mettent en branle, d’un autre, les  autorités mettent au 
point leur stratégie et les médias orientent notre vision de ce qui se joue.  
  
Valorisation de l’action et traces :  
Remi Faye fait gracieusement un film de 1h30 sur la phase de formation et récolte des 
matériaux et fait également une captation du spectacle’. Les deux films seront visibles 
sur le site de naje avant fin 2022.  
 
Le spectacle a été joué deux fois : le 27 mai à 20 heures et le 28 mai à 15 heures avec 
un total de 480 spectateur.trice.s.  
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Le bilan des participant.es  
Dominique M. C’était mon premier chantier. J’ai parfois été découragée. Une fois j’ai eu 
un choix à faire de continuer ou cesser et j’ai fait le choix de continuer. Il y a eu 
beaoucoup de bienveillance. J’espère un nouveau chantier.  

Andrée : J’ai fait tous els chantiers depuis 24 ans. C’est les rencontres avec des 
personnes très différentes que je retiens le plus.  
 
Alice : Je n’avais pas confiance en moi, la trouille de tout mais j’ai pris confiance en moi.  
 
Christophe : J’ai apprécié la cohérence. Gens très différents dans ce groupe mais je 
pense que c’est pas les différences qu’on arrive à vivre. Regret que ce soit le dernier. 
 
François : J’ai attendu 25 ans avant de trouver ce que je cherchais. Pour dire qu’il y a 
toujours une porte qui finit par s’ouvrir dans le temps et l’espace. Du mal à accepter que 
il n’y ait pas de relève. 
 
Delphine : Super ambiance entre nous. Regret que ce soit le dernier.  
 
Odile G via Dominique (hospitalisée hier pour un infarctus) : merci à vous toustes de 
votre bienveillance. Pour moi les chantiers de NAJE ont changé des choses en moi. 
 
Odile : J’ai fait 6 chantiers. J’y ai rencontré des gens que je n’aurai jamais rencontré 
ailleurs. J’ai beaucoup appris avec les intervenants. Ca m’a ouvert des horizons. Cette 
année bonheur de jouer avec le corps et l’émotion. J’ai une admiration sans borne pour 
l’inventivité et la beauté de cette mise en scène.  
 
Claire D : Engagement et mobilisation de tout le monde. est restés jusqu’au bout. Tous 
ces wends. Mobilisation des comédiens de l’équipe pour porter et que ça tienne.  
 
Jérôme : D’abord ce groupe qui est beau et impressionnant. Je suis marqué par le sens 
politique de cette compagnie. Il y a besoin que des gens tiennent cette radicalité 
politique. J’ai aussi adoré jouer. J’ai failli arrêter du fait d’un drame dans ma vie mais j’ai 
continué.  
 
Bahia : J’ai été bouleversée par les intervenants. J’ai commencé sans être prête. Trop 
douloureux, j’avais l’impression de venir me faire flageller. J’ai mis du temps pour 
interpréter mon texte car je voulais le rendre léger, j’avais peur que notre spectacle soit 
trop lourd. Le groupe m’a beaucoup apporté.  
 
Sameh : Difficulté pour jouer. J’y suis arrivé. J’ai été impressionné par les travail des 



 
 

Nous n’Abandonnerons Jamais l’Espoir (NAJE) 
Association loi 1901 déclarée le 14 mars  97 à Antony 
N°SIRET : 412 376 477 000 11     Code APE : 9001Z 

N° formation professionnelle : 11 92 09 76 392 
Certification QUALIOPI pour les actions de formation 

6 rue Camille Pelletan 92290 CHATENAY-MALABRY 
Facebook  https://www.facebook.com/CompagnieNAJE/  

Courriel : compagnienaje92@gmail.com 
site : www.compagnie-naje.fr Téléphone : 01 46 74 51 69 

 
 

 
  

7 

comédiens avec chacun d’entre nous en individuel. Groupe magnifique. Conscience 
politique de NAJE m’a apporté beaucoup pour comprendre dans quoi je vis.  
 
Clara : Ce chantier est le seul lieu ù tous les comédiens.diennes sont toustes ensemble. 
Puissance du travail de Catherine à la musique. J’adore ce mélange de poésie, 
musique lumière pour faire du politique.  
 
Michèle : Décoller la pulpe ; ici est un moyen de capter la situation. Merci d’avoir 
accepté mon amateurisme. J’ai fait des rencontres. Je repars avec la bosse du théâtre.  
 
Fabienne : Je dirige ces chantiers depuis 235 ans. C’est devenu comme une institution 
il faut passer à autre chose donc. Ce sont ces chantiers qui m’ont appris mon métier.  
 
Stella : On vit toustes dans la merde de notre impuissance à agir sur el monde et là on 
l’a fait. Pour moi ca n’a été que de la réjouissance chaque wend. Un remerciement 
spécial à JP et Emy qui m’ont aidé à porter mon texte.  
 
Hilda : C’était tellement fort avec chaque intervenant. Ca ma remis le pied à l’étrier dans 
le théâtre dont je me suis éloignée depuis 25 ans.  C4est sur que je vais en refaire 
maintenant.  
 
Victoria : Education politique avec les intervenants. Ca me secouait mais ça m’a donné 
envie d’agir. Malade, j’ai failli cesser le chantier et je suis contente de l’avoir fait 
jusqu’au bout. J’ai aussi aimé les moments informels.  
 
Lucile : Il y a 40 ans j’avais pris des cours de théâtre. Je retrouve le théâtre avec ce 
chantier. Ca me fait aller mieux aussi.  
 
Gael : Soif d’apprendre : sur la pédagogie de naje, sur les participants, sur le travail 
d’acteur, la lumière… J’espère pouvoir transmettre cela.  
 
Bastien : le plus important ce sont les gens rencontrés. On fera des choses ensemble. 
C’est un théâtre qui fait sens. Ca ma donné envie de refaire du théâtre qui avait perdu 
tout sens pour moi. 
 
Dominique B : Je ne dissocie pas les chantiers de la manière dont NAJE est entré dans 
ma vie. Ca m’a transformé de l’intérieur. Conscience politique qui avance. Le TO a 
toujours été pour moi le Vrai théâtre.  
 
Malika : Dernière arrivée. Je ne connais pas grand monde ici car je suis arrivée il y a un 
an et demi seulement. Et là je vous ai eu avec moi. 
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Hélène : les chantiers portent bien leur nom : on construit ensemble quelque chose, à 
partir de nous, et on le porte collectivement. Que vais je faire de tous ce wends libres 
maintenant ?  
 
Driss :  Je fais des chantiers depuis longtemps. Il y avait des choses que je ne 
comprenais pas, par exemple à la télé… et maintenant, je comprends mieux. Cette 
année j’ai du monter sur un plot. J’ai fini par y arriver.  
 
Agnès : Je ne verrai plus un avocat sans penser à vous. C’est mon deuxième chantier. 
Le 1er était déjà très bousculant. Ici c’est un colonne vertébrale à la fois humaine, 
politique et théâtrale que je n’avais pas rencontrée avant. Merci de cet engagement, de 
ce rapport au public. Le sens du politique prend ses racines. Ca arrive au bon moment 
dans ma vie.  
 
Brigitte : Naje a transformé ma vie depuis des années. J’ai trouvé là ce que je ne trouve 
pas ni dans le militantisme syndical si dans le militantisme associatif. Je n’accepte pas 
que ça s’arrête.  
 
Evelyne : je repars avec de l’énergie multipliée. Ce chantier était très abouti.  
` 
Jean-Paul : J’ai tout appris dans une compagnie il y a longtemps, le Campagnol. A 
NAJE c’est 25 ans de chantiers qui sont de grandes créations théâtrales. 
 
Sophie : Le chantier ne cesse pas en moi et ne peut cesser car il est formidable et 
nécessaire car le monde est dur et ici c’est un lieu de paix sociale avec la musique la 
poésie le jeu théâtral. 
 
Clairette : 1er chantier. Dur long intense. On est un grand groupe donc c’est bien qu’il y 
ait eu des demi groupes.  
 
Vianney : Je suis arrivé à NAJE gamin. C’est mon 12 ème chantier ; c’est la fin d’un 
long cycle.  
 
Françoise : J’ai fait un stage TO à la fin des années 80. J’ai vu beaucoup de sujets de 
naje dont un sur le sexisme. Le théâtre c’est pas pour moi, c’est comme ça que je me 
vois et là ça a été pour moi aussi.  
 
Jules : Groupe de gens variés mais pas si différents que ça. Cette année, c’est l’endroit 
où j’avais le plus envie de venir travailler.  
 
Fati : Je suis arrivée en 2000 avec le spectacle sur la mondialisation. On a grandi avec 
ces chantiers, humainement, politiquement et théâtralement.  
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Farida : je suis impressionnée par les groupes qui tiennent. On vous a demandé 
beaucoup, de venir, pas le droit d’être malade… à la dure. Et vous êtes restés. On a 
aujourd’hui un beau vivier de comédien.nes.  
 
Mostafa : Nous n’abandonnerons jamais l’espoir. Il ne faut jamais l’abandonner. Je suis 
à NAJE depuis 24 ans. Il y aura d’autres formes de chantiers.  
 
 
Catherine : Je fais partie des gens à qui la compagnie a apporté beaucoup : la 
sociabilité, l’éveil politique, la possibilité de transmettre… C’est un laboratoire 
extraordinaire de création musicale ces chantiers. Celui là a été le plus périlleux pour 
moi avec les percutions corporelles. Ce qui me prote le plus c’est que des personnes 
comprennent que la musique est aussi pour eux, elles.  
 
Andrée : Je chante faux. J’ai appris à chanter. 
 
Nath : Bilan de 10 ans. Ca fout les boules. A chaque chantier je me dis que je n’en peux 
plus que c’est trop fatigant… mais je continue. C’est un laboratoire politique. En vrai il 
n’y a qu’ici et que sous cette forme, que j’ai rencontré ça. Tristesse. C’est une 
responsabilité formidable de naje que faire cela ce laboratoire politique.  
 
Noella : Je suis arrivée petite il y a des années. Je ressors grande. C’est le seul 
moment où je peux m’exprimer.  
 
Carine Christian Emy et Patrick ne prennent pas la parole.  
 
 


